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Reforzar el combate a fentanilo y armas, pactan AMLO 

y Biden 
La Jornada, San
Francisco, 18 de
noviembre de 2023.-
Con el compromiso de
reforzar las estrategias

para combatir el crimen organizado,
el trasiego de fentanilo y el tráfico de
armas, los presidentes de México,
Andrés Manuel López Obrador, y
de Estados Unidos, Joe Biden,
celebraron su cuarta reunión bilateral.
Coincidieron además en avanzar en
la regulación de flujos migratorios,
ámbito en el cual el mandatario
mexicano celebró la decisión
estadunidense de buscar opciones
legales y cancelar la construcción de
muros fronterizos.
En cuanto al combate a las drogas,
hay el compromiso de México de
seguir apoyando para no permitir la
introducción de químicos y fentanilo.
Estamos muy conscientes del daño
que ocasiona a los jóvenes en
Estados Unidos. Es un asunto que
tiene que ver con nuestro humanismo
y es un acto de solidaridad. Estamos
comprometidos sinceramente a
seguir ayudando en todo para evitar
el tráfico de drogas y en particular la
entrada de fentanilo y otros químicos,
indicó López Obrador.
Durante los mensajes previos al
encuentro privado –efectuado en el
contexto de la cumbre de los países
que integran el mecanismo de
cooperación económica Asia-
Pacífico (APEC)–, Biden consideró
que no hay un objetivo inalcanzable
en la agenda bilateral si se mantiene
el trabajo conjunto, lo hemos visto
en nuestra cooperación en materia
de seguridad, estamos trabajando
codo a codo para combatir el tráfico
de armas, combatir y abordar el
crimen organizado y abordar la
epidemia de opioides.
Más tarde, al dar pormenores de la
reunión privada, la Casa Blanca
informó que ambos líderes
coincidieron en las posibilidades
que tienen de ampliar la cooperación
en materia de aplicación de la ley
para combatir el tráfico de personas,
drogas ilícitas y armas, y
desmantelar las violentas
organizaciones delictivas
trasnacionales que dirigen estas
redes de tráfico y aterrorizan a
nuestras comunidades.

En dos días de actividades públicas,
López Obrador concretó sendos
encuentros fundamentales en la
proyección internacional del país, al
interactuar con los líderes de las
grandes potencias mundiales: el
presidente Xi Jinping, el jueves, y el
viernes con Biden. En ambos casos,
la economía y el tráfico de drogas
concentraron el interés con China y
Estados Unidos.
La migración regional fue otra de las
preocupaciones centrales en la
reunión con Biden, durante la cual
hubo posturas coincidentes para
definir estrategias que regulen los
flujos de personas. Se tenía previsto
que el presidente mexicano planteara
las conclusiones de la cumbre que
promovió recientemente en
Palenque, Chiapas, con la presencia
de varios jefes de Estado.
En su mensaje público, López
Obrador elogió la política
estadunidense actual, destacando
dos aspectos: cancelar la
construcción de muros, que no
funcionan como estrategia para
combatir el paso irregular, y abrir
una vía legal mediante permisos
temporales gestionados desde los
países de origen.
¿Esto qué significa? Que no tienen
que atravesar todo nuestro país con
todo el sufrimiento y riesgos que
implica. Es una forma muy humana
de atender el fenómeno migratorio.
Biden subrayó el liderazgo de López
Obrador en la búsqueda de otras
opciones para el tratamiento de este
asunto. Aseguró que Estados
Unidos está adoptando un enfoque
equilibrado que se incorpora en la

Declaración de Los Ángeles sobre
Migración y Protección, que
firmaron 20 naciones. Esto incluye
hacer cumplir nuestras fronteras y
abrir una cantidad histórica de vías
legales para los migrantes.
Estados Unidos informó –de
acuerdo con un reporte de la Casa
Blanca– del número récord de
deportaciones que han llevado a
cabo en este año y la reanudación
de vuelos para repatriar a migrantes
venezolanos. Discutieron la
necesidad de que todos los países
de la región hagan su parte para
gestionar humanitariamente la
migración.
Se trató de la cuarta ocasión en que
se reunieron (hubo antes dos en la
Casa Blanca y una en Palacio
Nacional). La convocatoria que le
hizo Biden en su momento para
efectuarla en este marco convenció
a López Obrador de participar en
una cumbre de líderes mundiales
por primera vez en su sexenio.
Cordialidad
Los términos de los mensajes
iniciales dieron la pauta de lo que fue
un cordial encuentro, pues, con
independencia de los temas
medulares, Biden se dio espacio
para bromear:
Es bueno verlo de nuevo. Cenamos
anoche (que Biden ofreció a todos
los líderes que acudieron a la cumbre
de APEC). Te lo dije... te sentaste
al lado de mi esposa... eras tan
cautivador que me preocupaba que
le gustaras más que yo ahora. No
sé. Pero muchas gracias por ser tan

Continua pág. 3



Miércoles 15 de Enero de 2013Miércoles 15 de Enero de 2013Domingo 21 de Abril de 2019 Semana del  13 al 19 de noviembre   de  2023

3POLÍTICA

amable, respondió a López
Obrador en uno de los salones del
Centro de Convenciones Moscone.
López Obrador devolvió la
deferencia al jefe de la Casa Blanca
en la parte final de su intervención:
Tenemos una gran relación y
ustedes tienen un gran presidente,
un hombre con convicciones. Un
buen hombre. En contrapartida,
Biden destacó la colaboración del
presidente mexicano en el ámbito
migratorio: No podría tener mejor
socio que usted.
En el rubro económico, Biden
sostuvo que las políticas en ambos
países están haciendo crecer sus
economías desde abajo hacia arriba
y desde el centro hacia afuera para
que no sólo los ricos se beneficien,
sino todos nuestros ciudadanos.
La postura del mandatario mexicano
reivindicó los buenos tiempos por
los que, consideró, pasan los
vínculos entre ambos pueblos y
naciones. Una relación que en el
plano económico, dijo, ha llevado a

Reforzar el combate a fentanilo y armas, pactan AMLO y Biden…
continuación pág. 2

que el intercambio bilateral se
t raduzca en que sean los
principales socios comerciales en
el  mundo,  es to es  a lgo
excepcional.
Celebraron que el impulso de la
in tegración económica ha
permit ido que  Méx ico se
convierta en el principal socio
comercial de Estados Unidos.
López Obrador se dio tiempo en
su encuentro oficial para enviar
un mensaje a los paisanos,
aduciendo que la residencia de
40 millones de mexicanos en
Estados Unidos es expresión de
la hermandad entre los pueblos.
La delegación mexicana estuvo
conformada por los secretarios
de Relaciones Exteriores, Alicia
Bárcena; de la Defensa Nacional,
Luis Cresencio Sandoval; de
Marina, Rafael Ojeda, y de
Economía, Raquel Buenrostro,
así como por Roberto Velasco,
director para América del Norte
de la cancillería

El Gobierno planea siete rutas férreas de
pasajeros en manos de privados o de las

Fuerzas Armadas
En su propuesta de decreto, López Obrador emplaza a las empresas
ferroviarias a sumarse a su plan a más tardar el próximo 15 de enero.
Si no hay ofertas las concesiones serán para los militares.

El tren turístico y de pasajeros conocido como Chepe hace su
entrada en la estación de Areponamichic, en Chihuahua, el 15 de
febrero de 2023.
ALEX BORDERLINE (GETTY IMAGES)
El país, 17 de noviembre de 2023.-
En la última milla de su Gobierno, el
presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, quiere
dejar andando siete rutas férreas
de pasajeros. En el anteproyecto

de decreto enviado este jueves a la
Comisión de Mejora Reguladora,
el mandatario ha hecho énfasis en el
carácter prioritario que tendrá el
transporte ferroviario de personas
sobre el de carga y aunque las

actuales concesionarias de carga
serán las primeras consideradas
para sumarse a este nuevo proyecto
federal tendrán hasta el próximo 15
de enero para decidirse. Desde
hace más de 25 años, en México se
movilizan solo toneladas de carga
por una red de 20.000 kilómetros,
principalmente a Estados Unidos,
pero el actual presidente busca dar
un golpe de timón y reactivar al tren
como una opción de movilidad
segura y menos contaminante para
millones de mexicanos.
En caso de que los actuales
concesionarios de carga decidan
no invertir en trenes de pasajeros,
la oportunidad pasará a otros
privados o a la Secretaría de la
Defensa Nacional o a la Secretaría
de Marina, que ya operan el Tren
Maya y el Tren del Istmo de
Tehuantepec. El decreto planea
siete rutas iniciales: Tren México–
Veracruz–Coatzacoalcos; Tren
Interurbano AIFA–Pachuca; Tren
Méx ico–Q ueré t a ro–Le ón–
Aguascalientes; Tren Manzanillo–
Colima–Guadalajara–Irapuato;
México–San Luis Potosí–
Monterrey–Nuevo Laredo;
México
Querétaro–Guadalajara–Tepic–
Mazatlán–Nogales y
Aguascalientes–Chihuahua–
Ciudad Juárez.
El documento aún está a revisión,
sin embargo, el presidente ha
anunciado su publicación el
próximo 20 de noviembre en el
Diario Oficial de la Federación, de
este modo, la normativa entrará en
vigor un día después de su emisión
en el DOF. En la justificación del
decreto, el mandatario critica la
privatización del servicio
ferroviario en la década de los
noventa. «Fue realmente una
desgracia el que el presidente
Ernesto Zedillo, continuador de la
política salinista, haya privatizado
los ferrocarriles en México. Dicha
reforma sustituyó el régimen de
participación exclusiva del Estado
en los ferrocarriles a fin de permitir
la participación de privados
mediante el otorgamiento de
concesiones», señala por escrito.
En México, los ferrocarriles de
pasajeros se suspendieron desde

1995 durante el Gobierno de
Zedillo. Durante esa
Administración el servicio
ferroviario se abocó solo al
transporte de carga y se concesionó
a privados por periodos de entre
20 a 50 años. Algunas de las
concesionarias más relevantes en
el territorio son las de Grupo
México del magnate Germán
Larrea a través de su división de
Transporte; Ferrocarril y Terminal
del Valle de México; Kansas City
Southern de México; Línea
Coahuila-Durango, entro otros. En
este momento estas empresas están
haciendo sus análisis para
considerar si apostarán por esta
nueva veta del negocio o no. De
igual forma, tendrán que ajustarse
a compartir la línea del ferrocarril
para permitir los convoyes de
pasajeros.
Tras más de 25 años sin un sistema
de tren de pasajeros en marcha, el
resurgimiento de estos vagones en
México supone un desafío
presupuestal, operativo y de
seguridad. Según las cifras
oficiales, de enero a junio de 2023
se reportaron 1.087 robos de
carga, un 20% más respecto al
mismo periodo de 2022, mientras
que en el rubro de vandalismo se
recibieron 5.741 reportes. Los
analistas del sector ferroviario
advierten de que en ningún país del
mundo el transporte de pasajeros
es rentable, lo que llevaría a que el
Estado subsidie el coste de los
viajes.
La reactivación de trenes de
pasajeros en los más de 20.000
kilómetros de líneas férreas del
país aunado a los proyectos como
el Tren Maya y el Tren del
Corredor Interoceánico del istmo
de Tehuantepec hacen de esta
Administración una de las
principales impulsoras del
transporte sobre rieles. De acuerdo
con los cálculos de la Secretaría
de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes, la
inversión en ferrocarriles de
pasajeros durante esta
Administración rebasará los
174.000 millones de pesos, sin
contar la obra emblema en el
sureste del país.
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En marcha campaña para recolección de

desechos en Acapulco tras huracán

Mercado central de Acapulco, el 13 de noviembre de 2023. Foto
Alfredo Domínguez
La Jornada, Ciudad de México, 18
de noviembre de 2023.- El
secretario de Salud, Jorge Alcocer
Varela, señaló que ante la emergencia
por el huracán Otis se pusieron en
marcha la campaña para manejo y
recolección de desechos en las zonas
afectadas, con el objetivo de eliminar
focos de infección y fauna nociva.
Durante la reunión del Centro de
Mando para la Atención de Efectos
del Huracán Otis, en Acapulco,
Guerrero, subrayó que la
intensificación de acciones para el
manejo y la recolección de residuos
en este municipio, así como en
Coyuca de Benítez, permitirá no
sólo la adecuada disposición final de
los desechos que generó el impacto
del huracán, sino resolver el rezago
histórico que enfrentaba el puerto
por las toneladas de basura que se
producían.
Acompañado por la gobernadora
de la entidad, Evelyn Salgado
Pineda, el titular de Salud federal
precisó que «el problema de basura
en Acapulco es histórico, y no sólo
en la entidad, hay 100 ciudades con
problemas de basura en nuestro país;
no obstante, Acapulco tiene que
tomar el frente en esta tarea».
Previo a la reunión del centro de
mando, Alcocer Varela expuso que
la estrategia coordinada consiste en
identificar residuos reciclables como
envases, botellas y objetos de
plástico, vidrio, papel, cartón y metal,
los cuales se deben separar, no
mezclar con restos orgánicos ni
tirarlos en la calle, y que es

fundamental contar con
contenedores para residuos
orgánicos.
Dio a conocer que en la campaña
participan las secretarías de Salud, a
través de la Comisión Federal para
la Protección contra Riesgos
Sanitarios (Cofepris), de Desarrollo
Territorial y Urbano (Sedatu); Medio
Ambiente y Recursos Naturales
(Semarnat); Defensa Nacional
(Sedena); Marina (Semar);
Infraestructura, Comunicaciones y
Transportes (SICT) y Bienestar, así
como el gobierno de Guerrero y el
ayuntamiento de Acapulco, entre
otras dependencias.
La campaña para el manejo y la
recolección de desechos consiste
en informar a la población sobre la
adecuada disposición de basura:
pañales sucios y toallas sanitarias
usadas, restos de comida y cajas de
cartón embarradas con restos de
comida son residuos sólidos con
alto riesgo sanitario, para los cuales
se establecen puntos de recolección
en las colonias, con el fin de encalar
y poner cercos sanitarios, y se solicita
a las personas habitantes de
Acapulco y de Coyuca de Benítez,
así como a turistas y personas que
visitan estos municipios para llevar
ayuda, no contribuir a que crezcan
estos montículos de desechos.
Los escombros como material de
construcción, aluminio, restos
forestales, de tinacos, aparatos
electrónicos y electrodomésticos
inservibles se deben recolectar en
camiones especializados y no

depositarlos en calles o banquetas.
Además, ubicar los sitios específicos
para este tipo de basura.
Los escombros contaminados
depositados en la calle en grandes
cantidades, llamados zonas negras,
son encalados y recolectados por
camiones especializados, que los
llevan a rellenos sanitarios.
Como parte de la campaña, las
dependencias del gobierno federal
hacen un llamado a la población a
llevar la basura a los puntos de
recolección correspondiente; no tirar
ningún tipo de desecho en estanques,
ríos, pozos ni al mar; separar los
residuos del hogar y juntar los
escombros para evitar el exceso de
basura, ya que pueden servir de
criaderos de mosquitos.
Los residuos del hogar se deben
separar y juntar los escombros para
evitar el exceso de basura y criaderos

de mosquitos, roedores, cucarachas,
chiches o cualquier otra fauna nociva.
Los objetos punzocortantes deben
envolverse en papel y colocarlos en
una bolsa o caja aparte.
El secretario de Salud remarcó que
se debe alertar a la población que la
quema de basura provoca daños a la
salud y al ecosistema; y recordar
que el lema de esta campaña es: «No
hagamos revoltura con la basura,
separar es la nueva cultura».
Si se presentan síntomas de
infección intestinal como dolor
estomacal, vómito, diarrea, falta de
apetito, náuseas, debilidad o
malestar general, enfermedades de
la piel como picazón, sarpullido,
piel escamosa, llagas o lesiones
abiertas, es necesario acudir a la
unidad médica más cercana para
recibir atención y tratamiento
adecuado.

Llegan a México 648 mil dosis de la vacuna
Sputnik V

La Secretaría de Salud informó que arribaron al país 648 mil dosis
de la vacuna rusa Sputnik V, contra el virus SARS-CoV-2, causante
de covid-19, el domingo 19 de noviembre de 2023. Foto tomada de X
@SSalud_mx

La Jornada,  Ciudad de
México, 19 de noviembre
de 2023.- La Secretaría de
Salud informó que esta
madrugada arribaron al país
648 mil dosis de la vacuna
rusa Sputnik V, contra el
v i rus  SARS-CoV-2,
causante de covid-19.
Con estas  ya  suman 3
millones 408 mil dosis que
forman parte del contrato
con la  empresa Human
Vaccine.

El  b io lógic o t i ene
autorización para uso de
emergencia otorgado por la
Comisión Federal para la
Protección contra Riesgos
Sanitarios (Cofepris) en
febrero de 2021, Okrecordó
la dependencia federal.
El vuelo EK-9915 de la
aerolínea Emirates llegó a
las  2 :06  horas  de  es te
domingo al  Aeropuerto
Inte rnacional  «Fel ipe
Ángeles» (AIFA).
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José Luis Téllez Marín, Hizo Entrega De

Diversos Apoyos En Beneficio De
Ciudadanos Que Lo Requieren.

Ciudad Hidalgo, Michoacán., a 16
de noviembre de 2023.- Como
Administración Municipal, nos
hemos procurado y ocupado a
promover la solidaridad con las
personas que menos tienen,
atendiendo sus necesidades
coadyuvando así a elevar su nivel
de vida, más aún a las personas
que por sus condiciones de salud,
se encuentran en estado vulnerable,
lo anterior lo expresó el Presidente
Municipal de Hidalgo, Lic. José
Luis Téllez Marín, al entregar
diversos apoyos a habitantes del
municipio, tanto de la cabecera
municipal como de las localidades.
Téllez Marín, manifestó que en lo
que va de su administración, se ha
logrado tener un acercamiento
pleno con las personas, gracias a la
confianza que han mostrado los
servidores públicos, atendiendo
cada una de las necesidades de
muchas personas que se han
acercado a solicitar apoyo, esto
dijo, nos ha servido para identificar
los sectores más necesitados, para
redoblar esfuerzos y darles una
mejor atención.
En primera instancia, el edil
Municipal entregó un par de muletas
para una señora de la tercera que
sufrió una lesión en su pie y requiere

de las muletas para tener mayor
movilidad.
Así mismo el edil Municipal, atendió
las solicitudes de ciudadanos del
Municipio y entregó un calentador
solar de 15 tubos a precio
subsidiado, para una ciudadana de
alta Huerta, perteneciente a la
Tenencia de San Pedro, mismo que
estará utilizando en su hogar, para
tener agua caliente y realizar sus
actividades diarias en el hogar, otro
calentador solar para un ciudadano
que lo requería.
Se entregó también diez pacas de
teja de cartón de manera gratuita
en beneficio de igual número de
familias de diversas localidades, teja
que utilizarán para reforzar sus
tejados en sus hogares.
Otro de los apoyos que se
entregaron en estos últimos días
fueron dos tinacos de 1,100 litros,
para los habitantes de la localidad
de San Lucas Huarirape, tinacos
que los instalarán en el centro
comunitario de dicha localidad.
Los beneficiados, agradecieron
infinitamente al presidente
Municipal, los apoyos recibidos,
esperando que la Administración
Municipal, continúe atendiendo las
solicitudes de las personas que
menos tienen.

Con Éxito Rotundo Se Llevó A Cabo La
Feria De Todos Los Santos En Ciudad

Hidalgo, Michoacán.

Con gran éxito se llevó a cabo, del
27 de octubre al 12 de noviembre
la tradicional Feria de Todos los
Santos en Ciudad Hidalgo con
una asistencia de más de 170, 000
visitantes locales, regionales,
nacionales e internacionales que
gracias al buen comportamiento
de la gente y a la estrategia de
seguridad que se implementó por
la Guardia Civil, Policía Municipal,
Guardia Nacional y la SEDENA,
se registró saldo blanco, lo anterior
lo manifestó el Presidente
Municipal de Hidalgo, Lic. José
Luis Téllez Marín.
Dijo que es un gusto informar que,
se tuvo un saldo blanco en estas
festividades de la Feria de Todos
los Santos, una festividad que
supera en relevancia y
convocatoria a cualquier otra
festividad que se realiza en nuestro
municipio, ya que es la fiesta más
concurrida y esperada por toda la
población.
Indicó que fueron más de dos
semanas de eventos musicales y
culturales, donde las familias
Ciudadhidalguenses y los miles de
visitantes de la región, del estado,
otras entidades e incluso del
extranjero, pudieron disfrutar de
los juegos mecánicos, expo
mueble, exposiciones industriales
y artesanales, sin faltar la
gastronomía de nuestro municipio
y la región.
Dijo que es una fiesta que data de
más de 100 años donde acuden
personas de todas las edades a

disfrutar en familia de todos los
atractivos que ahí se presentan;
Este 2023 se llevó a cabo la fiesta
del pueblo del 27 de octubre al 12
de noviembre, que después de tres
años de haber estado suspendida
por la pandemia de COVID19, se
reanudo con un gran éxito,
rompiendo las expectativas de
visitantes que llegaron a más de
170 mil visitantes con una
importante derrama económica,
siendo el foro de espectáculos el
recinto más visitado de la feria,
donde además de presentarse
actividades culturales y artísticas
con agrupaciones locales, en la
parte estelar tuvieron actuación
artistas de primer nivel.
Se dio un toque especial que fue
del agrado del público asistente,
con las presentaciones del DJ
Montarbo, Grupo Cañaveral, Los
Ángeles de Gastón, Internacional
Carro Show, La sensacional sonora
Santanera, Guerra de Chistes,
Gerardo Ortiz, Enrique Valnathy,
la doble oficial de Tatiana,
Pequeños Musical, Lalo Mora,
Rock en tu Idioma, Carlos cuevas,
Los Terrícolas de Jhonny, Conjunto
Primavera, Fernando Delgadillo,
Los Acosta, Elefante y los Cuisillos,
sin faltar la corrida de toros  del 1
de noviembre en la plaza El
Relicario con el rejoneador Pablo
Hermoso de Mendoza, Alejandro
Martínez Vértiz y Juan Pablo
Llaguno.
Agradeció a toda la ciudadanía al
gran comportamiento que tuvieron

en esta fiesta de Todos los
Santos, que le dio un realce a la
fer ia ,  pero  también  el
agradecimiento va para la
Guardia Civil, Policía Municipal,
Guardia Nacional y SEDENA,
quienes realizaron un gran trabajo
en la estrategia de seguridad, para
tener un saldo blanco.

Reconoció el trabajo de las
distintas áreas de la administración
municipal que conformaron el
Comité de Feria, así como de las
instituciones educativas y
agrupaciones locales que
participaron en estas actividades
musicales y culturales, que hicieron
de esta Feria de Todos los Santos
un éxito total.
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José Luis Téllez Marín, Supervisó Trabajos

De Bacheo Y La Pavimentación De La
Calle Venustiano Carranza De La Tenencia

El Chaparro.

Ciudad Hidalgo, Michoacán., a 15
de noviembre de 2023.- Luego de
atender a la ciudadanía en su
despacho de presidencia municipal,
el alcalde José Luis Téllez Marín,
acompañado de Regidores del
Ayuntamiento, visitó la Tenencia de
El Chaparro, para supervisar los
trabajos de pavimentación de la calle
Venustiano Carranza, así como el
bacheo que se realiza en la carretera
de acceso a la Tenencia, a fin de
mejorar y embellecer su entorno.
En primera instancia, el munícipe se
trasladó a la carretera de acceso a la
Tenencia de El Chaparro, donde
supervisó los trabajos de bacheo
que se realizan en dicho tramo
carretero; Ahí personal adscrito a la
dirección de Obras Públicas trabajó
aplicando 7 metros cúbicos de
carpeta asfáltica en caliente,
cubriendo los baches que se
originaron en la temporada de lluvias.
Dijo que estos trabajos de bacheo y
embellecimiento del acceso se
realizan previendo a las actividades
que se realizarán en dicha comunidad
en las próximas fiestas del 20 de
noviembre.
Dijo además que seguirán
trabajando en todo el Corredor
Turístico de las Presas de Matade
Pinos-Sabaneta-Pucuato, que
también le hace falta el bacheo,

debido a las lluvias que se
presentaron hace algunos días.
Más tarde se trasladó a la calle
Venustiano Carranza de dicha
Tenencia, donde supervisó los
trabajos de pavimentación hidráulica
que presenta un avance del 45% y
que, de acuerdo con el reporte, se
concluirá en una semana.
De los trabajos que se han realizado,
son: Excavación, nivelación y
mejoramiento del terreno,
rehabilitación del drenaje y
conducción de la línea de agua
potable, construcción de pozos de
visita, aplicación de base y sub base
compactada, guarniciones, se aplica
el concreto hidráulico de 15
centímetros de espesor, esperando
que en una semana se concluyan
dichos trabajos.
El jefe de Tenencia, Israel Velázquez,
a nombre de la ciudadanía, agradeció
el apoyo que se le ha brindado a su
localidad, esperando que lo siga
haciendo, para alcanzar el desarrollo
de esta demarcación, estando
dispuestos a colaborar en lo que
corresponda.
Acompañaron al alcalde, los
Regidores del Ayuntamiento, Luis
Gildardo López Bernal, Fidel Mañón
Suárez y Carlos Patiño Peña. Así
como los integrantes del comité de
obra.

José Luis Téllez, Se Reúne Con Directivos
Y Padres De Familia De Escuela Miguel

Hidalgo De San Bartolo, Para Solucionar
El Problema De Falta De Maestros.

Se acordó que el Ayuntamiento apoyara con el 50%, para el pago de
7 maestros, mientras que se asigna a los profesores en el mes de
enero.
Ciudad Hidalgo, Michoacán., a 15
de noviembre de 2023.-Con la
finalidad de atender la problemática
que existe por falta de maestros y
cumpliendo su compromiso que tiene
con la educación, el presidente
Municipal de Hidalgo, Lic. José
Luis Téllez Marín, se reunió con la
Supervisora de la Zona 054,
Doctora en Educación, Clara
Avelino Álzate, la directora de la
Escuela Primaria Miguel Hidalgo,
Shaira Dafne Ruiz Martínez, así
como padres de familia, para buscar
soluciones a dicha problemática.
La reunión se realizó en la Escuela
Primaria Miguel Hidalgo de la
localidad de San Bartolo Cuitareo,
donde se planteo a las autoridades
municipales la problemática que
enfrenta la escuela primaria de la
falta de 7 maestros, por lo que se
presentó una solicitud a la autoridad
municipal, para que sea la gestora
ante la Secretaría de Educación en
el Estado e informe que en la
institución hay faltantes de maestros,
no solamente en San Bartolo, sino
en varias localidades y cabecera
municipal de nuestro municipio.
Directivos y Padres de familia,
manifestaron que actualmente se
están pagando a siete maestros con
recurso de los padres de familia,
por lo que han solicitado a la
administración municipal el apoyo
para cubrir el pago de esos maestros
hasta que la Secretaria de Educación
en el estado les mande los maestros
faltantes.

El alcalde Municipal, José Luis
Téllez Marín, preocupado y
ocupado por resolver este
problema, manifestó su interés de
apoyar a los directivos y padres de
familia, donde se acordó que el
Ayuntamiento les estará apoyando
con el 50% de lo que se les paga a
los maestros que actualmente están
atendiendo a los alumnos, mientras
que la secretaria de Educación en el
estado les asignas a los maestros
faltantes y los niños sigan recibiendo
sus clases. Así mismo se entrevistará
con funcionarios de la secretaria de
Educación Pública en el Estado para
que se agilicen las asignaciones de
maestros,
Para esto, el alcalde tendrá que
presentar esta solicitud de los
padres de familia ante reunión de
cabildo, para que se le autorice
el recurso; Se informó que de
acuerdo a las platicas con
personal de la Secretaría, si
presentan de inmediato la
solicitud de maestros, se les
estaría asignando hasta el mes de
enero del próximo año.
La Supervisora de la Zona 054,
Doctora en Educación, Clara
Avelino Álzate, la directora de la
Escuela Primaria Miguel Hidalgo,
Shaira Dafne Ruiz Martínez, así
como padres de familia,
agradecieron al alcalde Municipal,
José Luis Téllez Marín, por el
apoyo y el interés que ha tenido
para solucionar el problema de
falta de maestros en la institución.

Mencionaron que el presidente
Municipal, está cumplido con
su compromiso que estableció
en días pasados de hacer suyo
este problema y gestionar ante

la autoridad correspondiente,
pa ra  que  se  a t iende  es ta
problemát i ca  de fa l ta  de
maestros en varias escuelas del
municipio.
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Bedolla y SICT inician ampliación de

autopista Siglo XXI de Uruapan-Nueva
Italia

Taretan, Michoacán, 17 de
noviembre de 2023.- El gobernador
Alfredo Ramírez Bedolla, y el titular
de la Secretaría de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes
(SICT), Jorge Nuño Lara, dieron
arranque a la ampliación a cuatro
carriles de la autopista Siglo XXI,
tramo Uruapan-Nueva Italia.
Con una inversión de 6 mil 400
millones de pesos para la
construcción de 65 kilómetros de
carretera, las autoridades dieron inicio
a la obra que generará 640 empleos
directos, mil 600 indirectos, y un
beneficio a 679 mil habitantes.
Tras agradecer el apoyo del
presidente de la República, Andrés
Manuel López Obrador, el
gobernador compartió que esta
carretera «es una de las columnas
vertebrales» para el nuevo tratado

comercial entre México, Estados
Unidos y Canadá (T-MEC).
«Esta autopista es importante para
la comercialización de productos
agrícolas como el aguacate, el
limón y la toronja, que tienen gran
demanda en mercados
internacionales», agregó.
El secretario de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes,
comentó que la obra brindará
mayor seguridad vial a los usuarios
y ampliará la capacidad de servicios
en Lázaro Cárdenas y la
conectividad con otros estados
como Jalisco, Estado de México y
Ciudad de México.
Compartió que la ampliación
quedaría concluida en el primer
semestre de 2027, y la proyección
es disminuir los tiempos de traslado
de 50 a 30 minutos de viaje.

Colegio de Bachilleres paga aumento
salarial a sus trabajadores

Los que menos ganan tienen un incremento de hasta el 32.8%
Morelia, Michoacán, 17 de
noviembre de 2023.- El director
general del Colegio de Bachilleres del
Estado de Michoacán (Cobaem),
David Alfaro Garcés, informó que
está en marcha la estrategia para el
fortalecimiento al salario del personal
administrativo y docente, y anunció
que se pagaron 40 millones 803 mil
768 pesos en beneficio de 3 mil 222
trabajadores.
El Gobierno federal aportó 20
millones 401 mil 884 pesos, y la
administración estatal encabezada por
Alfredo Ramírez Bedolla, la misma
cantidad. «El propósito es contribuir
a la justicia laboral en lo que hace a
salarios», dijo Alfaro Garcés.
Con ello, los que menos ganan tienen
un incremento de hasta el 32.8 por
ciento, mientras que los trabajadores
que más perciben obtuvieron solo el

2.3 por ciento, destacó el director
general, quien subrayó que los pagos
tienen una retroactividad del 1de
enero al 15 de noviembre del presente
ejercicio fiscal.
Señaló que en la próxima quincena
se reflejará el aumento sumado con
el salario regular, con lo cual se
impacta favorablemente a la
economía de la base trabajadora.
Por su parte, el delegado
administrativo del Cobaem, Jesús
Arturo Gámez Ureña, manifestó que
el nuevo sueldo tabular beneficia a la
gran mayoría de los trabajadores, y
aclaró que el aumento no está
direccionado a directivos del Colegio
de Bachilleres.
Gámez Ureña recordó que continúa
vigente la propuesta de reingeniería
salarial para darle viabilidad financiera
a la institución.Por estrategia contra violencia de género

baja feminicidio 64%: Seimujer

Estadísticas se mantienen a la baja gracias a las acciones
coordinadas

Morelia, Michoacán, 16 de
noviembre de 2023.- Gracias a las
acciones coordinadas y una estrategia
definida que el Gobierno del Estado
realiza a través de la Secretaría de
Igualdad Sustantiva y Desarrollo de

las Mujeres Michoacanas
(Seimujer), la tasa de feminicidios
en la entidad ha disminuido 64.70
por ciento, destacó la titular de esa
dependencia, Carolina Rangel
Gracida.

«Por primera vez en Michoacán
tenemos una estrategia clara en la que
existe una colaboración
interinstitucional auténtica, y los
resultados los podemos ver en las
estadísticas que se mantienen a la
baja», señaló, al recordar que la
Fiscalía General del Estado (FGE)
informó de una reducción del 64.70
por ciento en feminicidios de enero a
octubre de 2023, con relación al
mismo periodo del año pasado, al
pasar de 34 a 12 casos.
En ese sentido, puntualizó que la
Seimujer participa en esta estrategia
mediante la canalización de recursos
del Fondo para el Fortalecimiento
para la Paz (Fortapaz), en las acciones
de atención a la Alerta por Violencia
de Género, lo cual no se había hecho
antes, y con lo cual, se mejora la
infraestructura, servicios públicos y

equipamiento de las áreas de atención
y prevención de la violencia contra
las mujeres.
Añadió el trabajo que desde la
dependencia se realiza para
profesionalizar y alimentar la base de
datos de la entidad del Banco
Nacional de Datos e Información
sobre casos de Violencia contra las
Mujeres (Banavim), lo que permite
dar seguimiento puntual a cada caso
y prevenir delitos.
Finalmente, Rangel Gracida destacó
la implementación de programas
insignia, como el apoyo a mujeres
egresadas de refugios y para mejorar
la calidad de vida de víctimas
indirectas de feminicidio, «con lo que
el Gobierno de Michoacán, ratifica
su compromiso con el combate a la
violencia feminicida con acciones
concretas», concluyó.
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UNA QUIMERA

—¿Qué pasó? Mira cómo vienes
muchacho.
—¡Nada tengo!
—¡Pero se habrá visto!
—Déjame, madre, no quiero saber
de nadie.
Cuánta lucha y desdén albergaba
en su pecho. Mucho
desconocimiento de las
responsabilidades. Cantidad de
emociones, batallas intestinas y
sombras increíbles girando en torno
a su existencia incomprendida.
Al fondo de una huerta de duraznos,
Arturo, allá reposando en el rincón
más apartado, desataba su rabia,
su rebelión, maldiciendo,
consumiéndose en la bilis. Las
lágrimas aparecían resbalando por
la cara lampiña, hinchada,
golpeada, abierta: con la sangre
reseca, agolpándose en plastas,
cansada ya de escurrir. Agobiado
por el peso de su alma, cansado de
sollozar y blasfemar, calló dormido.
El ruido de los pájaros del arroyo
cercano unía voces a un concierto
de alegría y desdén. Las flores de
durazno deshojaban sus pétalos y
el sol indiferente filtraba sus íntimas
proyecciones en la tarde fría. El
viento, sin ser salvaje, se sentía.
El frío aullando calladamente,
despertó a Arturo, adolorido, tieso.
Sus músculos estaban dormidos y
sus ropas húmedas de un rocío
invisible. Se levantó, limpiando la
comezón de su mejilla con el
antebrazo y cabizbajo se encaminó
a su cuarto. Anochecía.
El temor invadía todos los rincones
oscuros, pariendo en la imaginación
miles de conceptos atropellándose
y tomando formas espantosas,
inconscientes, pero de todas
maneras reales en el pensamiento.
Tendido en la cama con un dolor
intenso en las sienes se repetía,
como autómata, mirando
estúpidamente los tragaluces y

queriendo dañar, desgarrar lo que
de sí estaba convertido en harapos.
—Nadie me quiere.
Arturo: nada le decía ese nombre,
¿acaso representaba al adolescente
espigado, flaco, con mechones
necios negándose a dar buena
apariencia? O ¿sus ojos gigantes,
penetrantes con cejas de borrego
grises y revueltas? Eso era figura,
no la esencia de un ser atormentado.
Soñaba, pero sin explicar el porqué
de la prisión y la maldad
transformada en felicidad pasajera.
¡Y todo para qué!, para llegar más
tarde al arrepentimiento.
No podría ser de forma distinta,
sus valores morales incrustados a
fuerza de golpes estaban
divorciados de la realidad.
Mientras más pasaba tiempo, más
su historia se componía de ideas
desiguales: odio a la humanidad,
odio a todo, ¡qué fuerte era! pero,
qué débil se sentía entre las
multitudes. Sus hazañas, sus
cuentos, sus nuevos despertares.
¿Por qué ahora, cansado de siglos,
se derrumbaba? Fatal fue para
Arturo escuchar aquello:
—Jamás pensé que Arturo actuara
así, ¿qué quiere, a donde va? Un
inútil bueno para nada, creando
problemas por donde quiera.
Todos tienen quejas en contra de
él, y tú no mueves una mano. ¿Acaso
ya no te importa?
—Para qué, no tiene caso, ¿golpes?
Estoy cansado... mejor que se
muera, es una vergüenza para la
familia.
—¡No! No digas eso, pobrecito.
Pero sin embargo, es tan difícil.
No sabían sus padres, no lo
conocían, eran injustos. Ah, eso
tenía, debía de tener explicación.
¿Por qué no lo corrían, qué les
importaba?
—¡Malditos todos, aves del
infierno! Todos... todos.

Estos razonamientos y exabruptos
enredaban su cerebro cansado de
buscar luz, cansado de la tenebrosa
oscuridad de su vida. No quería
recordar, pero su in- consciente
burbujeaba pompas muy bonitas
que al reventarse cavaban con la
quimera. Nacía a la odiosa realidad
y volvía a recorrer las ondas
sensoriales colgadas de un pasado,
como deseando enterrarlas en el
silencio eterno.
Que horrible mansión donde pasó
los años de la infancia, para su
beneficio; internado lejos en otro
mundo donde fue un retrato sin
entendimiento. Pensar en las huellas
imborrables de aquel tormento, le
causaba secretamente un sádico
goce. Cuando los mayores lo
perseguían, cuando le dijeron:
—Arturo, vamos al bosque.
—Vamos.
Cómo se veía en la neblina
borrascosa de los recuerdos, qué
risa sentía ahora.
¡Libre!, risas, carcajadas... con una
camisita de mangas cortas, el
pantalón de paño negro dejándose
morder por los tirantes que
apretujaban, abandonado en manos
de mayores, inquietos, salvajes,
ignorantes y retraídos, caminar
guiados por la despreocupación y él
a veces con sobresaltos de pequeño,
cuando le gritaban en el bosque:
—Mira, Arturo, ¿sabes qué es esto?
Tú también tienes...
—No quiero. ¡Déjeme!
—Idiota, loco, mosca muerta.
Vamos a dejarte aquí y ojalá te
traguen los espíritus.
Todavía los veía —como si fuera el
presente y no recuerdos lejanos—,
rodeándolo como sátiros enseñando
el pecado, sucio y ruin... Su madre
en alguna ocasión le había dicho...
Allí estaban, riéndose, burlándose,
eufóricos, haciendo una y mil piruetas
como faunos en celo, y de pronto
verlos desaparecer, quedar solo,
sumido en la negrura, ante un mundo
cínico y necio. Sentado cual indio
triste al pie de una columna vieja,
destruida, empotrada en lo alto de
infinidad de escalones y un miedo
espantoso lacerando sus carnes, con
ojillos asustadizos miraba las
sombras del follaje, al moverse con
el vaivén de la brisa, negro, oscuro.
Su mamá, papá... nadie, temblando
sin saber ya nada de él y en ese
momento sentir que una bola de
fuego, de lumbre, se acercaba

lentamente. Un hombre encorvado,
flaco, arrastrando los pies, haciendo
ruido en la hojarasca seca de los
encinos esparcida a todos lados,
alumbrándose el paso con una luz
rojiza de lámpara forjada. Se
aferraba como si estuviera sembrado
en el rincón, apenas visible.
—¡Ey, tú! ¿Que haces aquí? Es de
noche.
—Señor... me dejaron. El
internado...
No podía más, lloraba de miedo,
arrastraba su boca, oprimía su
garganta. Cómo quería amor, y
cómo dolían los varejonazos con
vara de membrillo dados por la
prefecta, por haberlos tenido con
pendiente.
Mañana, claro, mañana regresaría
a casa. Uno, dos, tres, muchas
veces intentó correr por montañas
y ríos, llegar a su destino, pero otras
tantas regresaba al internado.
Después de caminar por entre los
durmientes rumbo a donde se perdía
el ferrocarril; estaba muy lejos su
casa; mejor desistir, desilusión, triste
desilusión, hambre de comida
robada por los grandes, hambre de
todo...
—Desgraciados internados.
Concluía sus recuerdos,
entregándose en manos de los
sueños, de las pesadillas.
De pie, a la mañana siguiente,
camino a la escuela, descubría al
único amigo, quizá con los mismos
pesares que los suyos. Le gritaba
llamando su atención:
—Hola, ¿a dónde vas?
—Caminaba a la escuela igual que
tú. Pero qué te parece si vamos a
nadar al río.
—Órale, es mejor que soportar los
berrinches de los maestros.
Los dos, con sus cuadernos en
mochilas raspadas y amarradas a
las espaldas, cruzaban la ciudad
rumbo al «palo de Tarzán», un árbol
tumbado por uno de los rayos de
los tantos que traían las tormentas,
las tempestades o los huracanes;
atravesado a la mitad del río, seco
pero aferrando su gigantesco tronco
a la orilla del torrente de agua.
Misma agua que, revuelta y
espumosa, como con rabia, volaba
en su cauce, hasta cientos de metros
más adelante, donde llenaba una
presa azolvada, para luego
continuar y mover con su fuerza
engranes, máquinas y perderse a lo
lejos, al final en la imaginación.
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Desnudos, zambullíanse girando en
«clavados», se dejaban caer de
panza haciendo que las aguas
explotaran como si guardaran minas
enterradas. Cubiertos de arena,
cenizos como perros roñosos,
reían, gozaban de la naturaleza, se
sentían plenamente felices.
De regreso, levantaban piedras o
terrones de negruzca tierra, los que
lanza- ban a las lagartijas que por
desgracia se les ocurría asomar su
panza azulosa al sol. Los
campesinos los miraban
extrañados, cuando se
encaramaban para destruir nidos
de gorriones.
Tardaban una eternidad en llegar al
final del sendero, a cuyos lados
crecían los huizaches, confundidos
con enredaderas silvestres,
entrelazando a las piedras rojizas
de cantera de las cercas. Los perros
salían de las chozas, ladrando
arrebatadamente. Los perseguían,
corrían locos, gritándose y dándose
valor mutuamente. Una vez en la
ciudad, cada quien escogía su
camino. Cómo les hubiera gustado
no regresar, lo ansiaban
ardientemente los corazones, pero
la debilidad de jovenzuelos los
encadenaba.
Callado, caía en retraimiento, mustio
característico. Si al menos pudiera
salir del círculo vicioso,
encarcelado; todos eran enemigos,
nadie podía otorgarle y, aunque así
fuera, a él, hastiado y harto de sí
mismo, le daba igual. Pero algo no
ca- minaba bien, desde hacía tiempo
había nacido a un despertar rojizo,
salpicado de emociones,
palpitaciones a tambor batiente que
oprimían su pecho, lo ahogaban,
inexplicables... pero al fin de todo
también gozosas, naturales,
normales.
Recorrió los alrededores con su
presencia, como jabalí en asecho
buscando presas. Necesitaba
ayuda muy a su pesar, aunque
pensar solo en eso le causaba un
profundo desasosiego. Un
turbulento golpear de músculos,
hartos de las noches solitarias,
harto de experiencias gastadas,
tontas, pesadas, como si fuera un
conde- nado de riquezas, en
espantoso círculo de Dante. Y vino
el derrumbe de la desesperación,
la negación de su rebeldía, la
cobardía de sus actuaciones.
Experimentó una avalancha de

emociones; cuando encontró,
cuando tuvo frente, cuando le dio
de lleno la luz, no aquella imaginada
en la desesperación, sino de carne
y hueso, simpática, hermosa. Había
que ser hombre.
Muchos intentos fracasaron, salada
y amordazada la lengua, hecha
nudo olvidaba las palabras
aprendidas, recurría al odioso
medio de pensar lo que no podía
digerir su boca acostumbrada a las
mentiras; porque ahora creía en las
verdades de una juventud dejada
en completo abandono. Tuvo
conciencia de las transformaciones
derivadas de un sentimiento que
anidaba dentro de él, de manera
tan secreta y tan callada que se
sorprendía. Se reconoció a sí
mismo y como un último recurso
tomó asiento sobre ese sentimiento
desconocido que lo minaba, pero
que no podía dejar de desearlo.
Por fin un día, frente a la iglesia,
que más parecía corral que lugar
de quejas y gracias, dando traspiés
al lado de la mujer, olvidándose de
un dios que no comprendía,
entregó los racimos de su amor, a
saltos como fiera herida, errante y
sin descanso. Experimentó la
satisfacción de la conquista,
creyendo tocar el cielo con las
manos, que se oponía a todo el
ajetreo pasado.
 El interior se desdobló, dejó de
lado la parte polvorienta que
ocupaba el lugar más ruin de la
querella que tenía con el mundo y
dio paso a los ideales, planes y
rutas conocidas. Se entregó al
mundo amarillo que le complacía
tanto. Valoró la vida, llegando a
comprender la fortaleza de la
creación, imaginándose y
repitiendo a cada instante el
nombre de ella, e idealizándola
hasta el paroxismo como una diosa,
de cuyas virtudes tenía todas, de
cuya belleza resplandecía en
confines inconmensurables.
Teniéndola a su lado se sentía feliz.
El ejemplo de los avanzados en las
lides del amor fueron guías,
oráculos que persiguió con
voluntad firme. Aferrado,
agarrotado por algo que pensaba
sería para siempre. Dejó de ir al río
y en su lugar pasaba horas enteras
en el comedor de su casa,
tentaleando las teclas del piano
apolillado, que antes fuera objeto
de tantas palizas, ante su oposición

de aprender a solfear con el
maestro Miranda y ser el niño
prodigio esperado por la familia,
¡cómo lo detestaba! Y ahora, sin
saber, creía componer melodías
hermosas rítmicamente, guiado por
algo desconocido, dejan- do
correr como soldados presurosos
los largos dedos en las tablillas de
colores tris- tes, opuestos. Que
grandeza sentía ante las
impertinencias de un amor
enfermizo. Fue fugaz y pasajero.
Se derrumbó el andamiaje. Todo
cayó en estruendoso golpe. En el
espacio y en el tiempo la figura no
encajaba, así fue que su espíritu, al
entender la incomprensión de ese
su momento, llamaba una vez más.
Sin poder detener sus ideas que
como potros desbocados se
perdían, se sacrificaban en las
montañas, en las lejanías sin fin.
Volvía a la lucha diaria entre la
maldad y la bondad, lucha que
dejaba sembrado en su yo una
infinidad de heridas, heridas
conjugadas por una suerte
pasajera, heridas con la dolorosa
sensación de tener dentro una
angustia reprimida, que ocasionaba
al corazón una explosión sin
nombre, una exterminación sin
principio. Porque ahora, siendo
íntegro en el trato, rodaba
nuevamente sin llegar al des- canso,
regresando a su existencia el tumor
enardecido y la vida corta de los
ideales de juventud, que ahora
sentía hacerse añicos. Veía, en fin,
solamente el principio del fracaso
total. Se sobreponía creyéndose
fuerte, y por tanto exigente. Tenía
que obligar ante algo que de hecho
se había perdido. Endiablado,
lanzando llamas que le quemaban,
rogaba, pedía. Todo en vano.
—No me dejes, Luz. Me mato.
¡Te juro que me mato!
—Me haces reír, Arturo. En casa
dicen que eres un vago sin porvenir
alguno.
No lo tomes tan a pecho, somos
muy jóvenes. Vamos. Quedamos
como amigos.
—Pero si me amabas. Tú lo decías,
o te burlabas como todas.
 —Sí, pero se acabó. Esto no
puede ser, te digo, somos muy
jóvenes. Acorralado como aquel
que ante el peligro, por instinto de
conservación,
se apretuja en la poca seguridad,
reconcentrado, tomaba bríos,

adquiría fuerzas, enchufado a sus
raquíticas posibilidades,
continuaba luchando, aunque
adivinaba en ello una
determinación de una dignidad no
comprendida, por jamás verse
vencido, por no volver a lo mismo.
Derrotado, urdía, tejía, tramas,
telas. Sueños. Un trágico
pensamiento tenido antes le vino
de nuevo, le daba poca
importancia, tratando de
sorprender la poca fe de la chica,
arropada y cuidada por padres
celosos.
—Vete, Arturo. No tarda en llegar
papá y solo Dios sabe si te ve.
—Me verá, Luz, pero muerto.
Acompañando las palabras dichas,
quizá sin sentirlas, fue a la acción,
sustrajo un revólver del escritorio
de su padre —sosteniéndolo en
manos inexpertas—.
¡Cuánto miedo sentía! Solo quería
aparentar una fuerza inexistente;
cortó cartucho, mas un dedo
tembloroso, sin entrenamiento,
actúo sin permiso de nadie, salió
un disparo ligero, escupido, veloz,
y fue a incrustarse al pecho de la
muchacha que lanzó un gemido y
cayó desplomada sin sentido. La
sangre salía de un seno,
deslizándose y empapando la ropa
sedosa, lamiendo finamente su
hermoso cuerpo. ¡Muerta!
Cuando apenas abría las puertas a
un destino libre. Arturo palideció,
amarillo, arrojó lleno de pavor el
arma; en la oscuridad abrazó el
cuerpo de la que tanto quería, y
aterrado, sintiendo el frío de la
muerte, desamparado, sudando,
gritaba fuera de sí:
—Luz... Luz. ¡No!
Calló. Parándose en seco, no
continuó. Como momia, nacida a
una vida que no quería, que no
había pedido, dio vuelta a su
extraviada mente, se acercó a la
banqueta, tomando con odioso
desdén el arma. Trabajaba su
inconsciente, procesión de fantasma
dispuesto a enterrarlo. No era
resignación, sino miedo a todo; el
cuerpo contradictorio alcanzó,
mientras tuvo fuerzas, a darle salida
a dos balazos que se estrellaron en
la cabeza dispuesta a estallar de
por sí.
Sobre el negro pavimento,
encontraron dos cuerpos
confundidos, ensangrentados, con
muecas de tristeza, desdén y alegría.
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La infancia del mundo, en grave peligro

La Jornada, 19 de noviembre de
2023.- Las instituciones que en la
actualidad dicen velar por los
derechos humanos, por la niñez del
mundo, por combatir el hambre y la
sed, además de preservar la vida en
el planeta, han fracasado. Son
pobres los resultados de la mayoría
de las organizaciones humanitarias y
las frustraciones colectivas de
activistas en todo el mundo, un reto
muy grande a vencer, motivo por el
cual no se ha consolidado casi ningún
proyecto de paz.
Son poderosas las fuerzas de quienes
tienen en sus manos las fuentes de
producción industrial. Sin el control
de éstas, el peligro de que surja en
cualquier momento una guerra a
modo sigue latente.
Mientras exista la industria de la
muerte, es decir, las carreras
armamentistas, los golpes de Estado,
la producción indiscriminada de
armamento y el esquema de
producción económica como el
llamado neoliberalismo, pocos serán
los pasos para seguir avanzando
como especie humana civilizada.
Millones en el mundo rechazamos
seguir siendo cómplices de los
esquemas políticos porque la
prevención de las hambrunas, la
violencia de todo tipo, la falta de
escolaridad y la garantía de un
crecimiento hacia la adultez bajo las
mejores condiciones económicas no
se han logrado.
Las resoluciones internacionales para
la protección de la población civil
durante un conflicto armado de poco
han servido. La ayuda
«humanitaria» casi siempre llega
demasiado tarde.  ¿Cómo
podemos dar el paso cualitativo
para evitar los conflictos armados?
Las masacres continúan, como la
gran tragedia de la infancia en
Palestina que no hay forma de
borrarla. ¿Quién se va a atrever a
decirles a los niños de Gaza, Israel
y del mundo que el asesinato de
miles de infantes de Palestina fue
lo correcto? Y que esta guerra no
declarada fue una venganza por
un crimen cometido en contra de
un grupo de estudiantes que
vacacionaban en paz en Israel.
¿Cómo va  a  j us t i f i car  e l
gobierno de Israel una conducta
similar a la que utilizaron los
nazis en contra de la comunidad
judía?

El ejército israelí es el principal
culpable de la catástrofe humana
por haber creado al grupo Hamas.
Han optado por la guerra en lugar de
la política para el diálogo y la solución
pacífica del conflicto. Las amenazas
de exterminio a la población árabe
en el área palestina sigue en pie.
De ninguna forma el fin que persiguió
Israel para su fundación como país
independiente justifica los medios
que utilizó –y que continúa utilizando–
para extender ilegalmente su
territorio. Ha sido mal interpretada
la idea del derecho a tomar la tierra
e invadir la del otro pueblo por la vía
armada.
Inventaron una historia quimérica,
bien armada para atraer a la población
mundial creyente del judaísmo, para
la creación de un país que, desde un
principio, ha traído calamidades a la
región. La consigna histórica «ojo
por ojo, diente por diente» sigue
siendo una llamada a la guerra.
Además, dicha frase es todavía un
estímulo para la cultura del odio y la
irracionalidad, del segregacionismo
y el individualismo.
De esta manera lo destaca el director
de cine Elad Abraham, quien explica
a través de testimonios directos de
quienes protagonizaron su película
cómo podemos comprender el
sionismo. Este filme nos lleva a
reflexionar acerca de que esta
ideología y movimiento político es
nada más ni nada menos que el
colonialismo vigente del siglo XX.
Por su parte, Ilan Pappé, historiador
y politólogo, activista y académico,
nacido en Haifa, Palestina, en su
participación en la misma película
explica de dónde viene el conflicto.
Alerta acerca de los estragos que ha
ocasionado la guerra permanente
entre la población civil y
especialmente en menores de edad.
La impotencia que estamos sufriendo
millones en el mundo por los recientes
conflictos armados en esa región
árabe debería servir para organizar
la mejor de las medidas que protejan
a la humanidad de crímenes como
los que se están cometiendo, no sólo
en Palestina, sino en otros sitios en
todos los continentes. Todavía no
hemos avanzado cualitativamente en
la protección a la vida.
En este caso, una de nuestras
conclusiones en cuanto al presente
conflicto en Medio Oriente es que
los dirigentes sionistas al frente del

gobierno y del Ejército de Israel no
dan señales de ser aptos para
gobernar, ya que anteponen su
ideología al derecho a la vida, tanto
de la población palestina como la
propia israelí. Asimismo, no estamos

diciendo que los buenos son los
integrantes del grupo Hamas, también
deben muchas vidas de ambos
países.
antonio.gershenson@gmail.com
@AntonioGershens

La migración y nuestro analfabetismo ético
La Jornada, 19 de noviembre de
2023.- Con motivo de sus 75 años,
la Comisión Económica para
América Latina y el Caribe ha
organizado una serie de eventos y
conferencias actuales a más de
interesantes. El martes pasado le
tocó el turno a la reconocida filósofa
española Adela Cortina, quien
abordó un tema central de nuestro
atribulado tiempo, el nuestro y el de
todos: «Migraciones, aporofobia y
los retos éticos para la humanidad:
Reacciones ante la migración en
América Latina y el Caribe». Abogó
por una «democratización» de todos
los países que lleve a la progresiva
construcción de una sociedad y una
justicia globales. Apuntó que «la meta
es que en el siglo XXI acabemos no
sólo con la pobreza, sino también
con lacras como la migración
forzosa».
Si bien ahora la migración es tema
político presente en encuentros y
debates, los migrantes padecen todas
las restricciones posibles y los abusos
más inimaginables. Esto sucede en
buena parte del mundo, países que
expulsan, de tránsito o de destino,
cuya característica sea, quizá, el tufo
xenófobo y racista. Reto y desafío
mayúsculo que atañe a todos los
países, ejemplo claro de nuestra
interdependencia, por lo que sólo
«con la colaboración de todos los
países se podrá resolver», señaló
enfática la filósofa.
Es cierto que los desplazamientos
humanos obedecen a circunstancias
diversas, lo que no niega que entre
sus causas fundamentales se
encuentran los rezagos económicos
y sociales, así como las
contradicciones políticas que
propician contextos de
inconformidad y deterioro social;
vulnerabilidades y violencias que
hacen las veces de expulsores
humanos. Entre nosotros, el tema
migratorio cada vez cobra mayor
presencia, y no lo es debido a un
correcto manejo; de hecho, ha
llegado a tomar la forma de tragedia;
ahí está el doloroso infierno registrado
en la estación migratoria de Juárez,

trágica y descarnada evidencia de
nuestros desastres nacionales:
incapacidades políticas e
institucionales para ofrecer mínimas
condiciones de bienestar y respeto a
los derechos humanos. En los hechos,
insensibilidad ante el dolor y el
sufrimiento del otro.
Poco a poco, ya no sólo son nuestras
ciudades y pueblos fronterizos los
cotidianos testigos del flujo incesante
y caótico, de una masa humana
vulnerable y vulnerada por la
presencia ominosa de una suerte de
doble poder: la creciente presencia
y control de los grupos de violencia
criminal, así como la ineptitud y
corrupción de las instituciones
policiales y de justicia, en buena
medida derivada de años de nulidad
de los gobernantes y falta de visión
para comprender el abigarrado
fenómeno migratorio.
Nuestra época es testigo de una
movilidad humana sin precedente.
El mundo no había experimentado
tal volumen y velocidad en el
intercambio de bienes, capitales,
ideas y personas, virus y amenazas
dinámicas que, a querer o no, nos
reclaman forjar visiones
interdependientes, globales. Por un
lado, algunas regiones avanzan hacia
diferentes maneras de integración;
por otro lado, asistimos al «(re)brote»
de guerras y conflictos, exclusiones
y militarización de fronteras, a la
construcción de nuevos muros y
claraboyas, al despliegue de
sofisticados, y no tanto, dispositivos
de vigilancia en aras de la seguridad
y la lucha contra el terrorismo, el
tráfico de drogas y la inmigración
ilegal. Es por todo esto que las
reflexiones a las que nos convoca
Adela Cortina convergen hacia un
punto crucial, definitorio: que ninguna
persona se vea obligada a emigrar
porque no haya condiciones en su
país para llevar una vida digna.
En tanto, como menciona en su más
reciente libro (Ética cosmopolita,
Paidós, 2021), por primera vez en la
historia el género humano se ve

Continua pág.11
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confrontado con retos universales:
no bastan, entonces, aunque sean
necesarias, las normas y costumbres
morales de los niveles micro de las
sociedades; es necesaria, por
primera vez en la historia, una ética
para el macronivel, que se haga cargo
de los fines comunes de la
humanidad: una ética cosmopolita.
«Marchar hacia una sociedad
cosmopolita», como afirma la filósofa,
para que «nadie se viera obligado a
marchar de su país». Buena conseja
que deberíamos tomar en cuenta al
pensar en remiendos y reformas de
nuestra República. Lo mismo
tendremos que hacer al desplegar
nuestros principios de política

La migración y nuestro analfabetismo ético… continuación pág.10
exterior que, de época en época,
han hecho a nuestro país merecedor
del aprecio y reconocimiento de
propios y extraños por su
hospitalidad.
Si de reconstruir la República se
trata, poner por delante a esta
ética cosmopolita es compromiso
obligado. Pero para hacerlo, es
indispensable hacernos cargo ya
de nuestros déficit éticos, que
irrumpen cuando la migración se
implanta a todo lo largo y ancho de
nuestra geografía. Su centralidad
no requiere de hipérbole alguna;
tan sólo de abrir los ojos y con
ellos el alma. Si es que algo de eso
nos queda.

Tras bache, revive la relación económica
México-España

La Jornada, Ciudad de México, 18
de noviembre de 2023.- Tras una
serie de desencuentros diplomáticos
en 2022, los cuales provocaron un
bache en la relación económica de
México y España, de acuerdo con
los últimos datos oficiales, ésta se ha
reactivado en lo que va de 2023,
pues tanto el comercio bilateral como
la inversión extranjera directa (IED)
del país ibérico en tierra mexicana
muestran sólidos crecimientos.
Datos de la Secretaría de Economía
(SE) indican que entre enero y
septiembre de este año la IED de
España en México ascendió a 3 mil
720 millones de dólares, un
crecimiento de casi 60 por ciento en
comparación con los 2 mil 337
millones de dólares reportados en
igual periodo del año pasado.
De esta forma, España regresó a ser
el segundo país que más invierte en
México después de Estados Unidos
(13 mil 500 millones de dólares en
los primeros nueve meses), esto luego
de que el año pasado cayera hasta la
sexta posición.

La IED española registrada al cierre
del tercer trimestre de 2023, de
acuerdo con datos de la SE, es
superior en 73 por ciento a los 2 mil
146 millones de dólares que se
registraron en todo 2022 (en el último
trimestre del año pasado se registró
una salida de IED); sin embargo, aún
está lejos de los 4 mil 750 millones
de dólares reportados en 2021.
A principios de 2022 el presidente
Andrés Manuel López Obrador
pidió una pausa en la relación con
España, al acusar el abuso de
algunas empresas de ese país, lo
anterior ocasionó un desconcierto
en el gobierno español, el cual
rechazó las críticas en contra de
sus empresas. En este contexto, la
IED de España en México, según
datos de la SE, se desplomó 62
por ciento en 2022 frente a la cifra
de 2021.
El discurso del  presidente
mexicano estaba focalizado en el
sector energético, señalando a
empresas como Iberdrola y Repsol
de haber abusado de México al

convertirse en las favoritas de
administraciones pasadas para
obtener contratos.
Según datos de la SE, de los 3 mil
720 millones de dólares de IED
española en México, 2 mil 344
millones de dólares se han
dispersado en el sector de servicios
financieros y seguros, es decir, 63
por ciento; en contraste, en el sector
de energía, han salido 86 millones
de dólares en IED en lo que va del
año. En años anteriores, este
segmento competía con el financiero
por el primer puesto.
Información del Banco de México
(BdeM) muestra que en cuestiones

de comercio la relación entre México
y España también ha mejorado en lo
que va del año.
De acuerdo con cifras del organismo
autónomo, entre enero y septiembre
pasado el valor de las exportaciones
de México a España se ubicaron en
4 mil 31 millones de dólares, un
incremento de 5.3 por ciento respecto
a las 3 mil 834 millones de igual lapso
de 2022; en tanto, al cierre de
septiembre de 2023 las
importaciones desde el país ibérico
se ubicaron en 4 mil 738 millones de
dólares, un aumento de 10.3 por
ciento frente a los 4 mil 294 millones
de dólares de un año antes.

Actividades culturales generan 1.4 millones
de empleos, informa el Inegi

Presentación de la obra de teatro ‘Más allá de los hombres’. Foto
José Antonio López / Archivo
La Jornada, Ciudad de México, 18
de noviembre de 2023.- El sector
de la cultura aportó 2.9 por ciento
de la economía mexicana en 2022,
pues el producto interno bruto (PIB)
generado por los bienes y servicios
sumó 815 mil 902 millones de pesos,
informó este viernes el Instituto
Nacional de Estadística y Geografía
(Inegi).
El organismo autónomo detalló que
las áreas con mayor contribución al
PIB del sector fueron las artesanías,
que generaron 19.3 por ciento; los
contenidos digitales e Internet –
como el acceso y la transmisión de
contenidos digitales– contribuyeron
con 18.6 por ciento; los medios
audiovisuales, como televisión o
cine, aportaron 18 por ciento, y la
participación del diseño y servicios
creativos fue de 12.8 por ciento.
Por etapas del ciclo cultural, el PIB
del sector se conformó por creación,
que se refiere a las actividades como
propiedad intelectual, que

contribuyó con 15.9 por ciento;
producción, con 14.7 por ciento;
transmisión y difusión –como
espectáculos en vivo o radiodifusión–
aportó 35.7 por ciento; consumo,
22.3 por ciento; preservación, 3.6, y
formación –como la educación
relacionada con el sector cultural—
aportó 7.8 por ciento.
El sector generó más de un millón
494 mil plazas
En el año de referencia, las áreas del
sector cultura con mayor crecimiento
fueron artes visuales y plásticas, con
37.5 por ciento; medios
audiovisuales, con 27.4 por ciento;
artes escénicas y espectáculos, con
26; libros, impresiones y prensa, con
14.9; patrimonio cultural y natural,
con 14.6, y diseño y servicios
creativos, con 10.6 por ciento. El
resto de las áreas del sector
presentaron crecimientos menores a
10 por ciento.

Continua pág.12



Miércoles 15 de Enero de 2013Domingo 21 de Abril de 2019Semana  del  13 al 19 de noviembre  de  2023

12 ECONOMIA

El Inegi señaló que el año pasado,
las actividades económicas del
sector cultural generaron más de
un millón 494 mil puestos de
trabajo, dato que representa 3.6
por ciento del total nacional.
Además, se observó un incremento
de 2.5 por ciento en dicho año, lo
que representa un aumento de 36
mil 725 puestos respecto a 2021.

Actividades culturales generan 1.4 millones de empleos,
informa el Inegi… continuación pág.11

Las áreas que generan mayor
aportación a los puestos de
trabajo del sector cultural son las
artesanías que generaron 31.4 por
ciento; el diseño y los servicios
creativos aportaron 14.1 por
ciento; los medios audiovisuales,
12.4 por ciento y los libros,
impresiones y prensa, 8.3 por
ciento del sector.

Mercado de contrabando de combustibles
es de 30%: PetroIntelligence

PetroIntelligence informó que el número de franquicias de Pemex se
ha reducido, pues mientras en enero de 2020 había más de 10 mil
estaciones de servicio, hasta octubre de este año suman 7 mil 261.
Gasolinera en el Estado de México, en septiembre de 2023. Foto
Roberto García Rivas
La Jornada, Ciudad de México, 17
de noviembre de 2023.- Cerca de
30 por ciento del mercado de
combustibles en el país es
contrabando, un problema que
resulta ser grave porque los grupos
dedicados a esa actividad realizan
mezclas que al final dañan a los
vehículos, dijo Alejandro Montufar
Helú, director general de
PetroIntelligence.
Al participar en Expogas, foro
organizado por la Asociación
Mexicana de Proveedores de
Estaciones de Servicio (Ampes), el
experto comentó que la Secretaría
de Energía (Sener) emitió el Decreto
por el que se establecen medidas
para el combate al mercado ilícito de
combustibles, relacionadas con la
importación de mercancías reguladas
por esa dependencia y el Acuerdo
que establece las mercancías cuya
importación y exportación está sujeta
a regulación, porque los
contrabandistas hacen mezclas con
aditivos —sustancias que mejoran
las propiedades de las gasolinas y

diésel—, que son mayores a los
permitidos.
Montufar comentó que los análisis
de PetroIntelligence indican que,
dentro de lo que se puede medir, el
tamaño del mercado de contrabando
es cercano a 30 por ciento del
consumo de combustibles en el país,
lo cual se trata de un problema grave.
Comentó que el gobierno federal ha
endurecido las importación de
energéticos debido a las mezclas
que se están haciendo «para disfrazar
el combustible».
Abundó que al consumidor no le
importa realmente la calidad de los
combustibles, por lo que acceden a
comprar estas mezclas, las cuales al
final dañan a los vehículos.
Por otra parte, comentó que el
número de franquicias de Petróleos
Mexicanos (Pemex) se ha reducido,
pues mientras en enero de 2020
había más de 10 mil estaciones de
servicio, hasta octubre de este año
suman 7 mil 261.
Anotó que este dato representa
46.61 por ciento de las más de 13

mil gasolineras que existen en el
territorio nacional.
Pese a ello, subrayó que no significa
que la petrolera estatal está
perdiendo mercado, sino que 80
por ciento de las gasolinas son de
Pemex, mientras que en diésel es 70
por ciento.
En cuanto a precios, apuntó que
Nuevo León se ha convertido en
uno de los estados donde el costo
de las gasolinas, tanto regular como
premium, se ha encarecido, pese a

que se encuentra cerca de la frontera
de Estados Unidos y no tiene
mayores problemas de logística.
Destacó que en Guerrero es más
caro el diésel, pero acotó que es uno
de los estados donde la participación
de marcas privadas es más alta, a
diferencia del número de estaciones
de la franquicia Pemex.
Anotó que entre más lejos están los
territorios, como son las penínsulas,
los combustibles se encarecen más,
como es el caso de Quintana Roo.

Peso amplía ganancias ante expectativas de
fin en alza de tasas

Cotización del dólar en la Ciudad de México, en imagen de octubre
de 2023. Foto María Luisa Severiano
La Jornada, Ciudad de México, 17
de noviembre de 2023.- El peso
mexicano continuaba avanzando este
viernes, en su sexta jornada
consecutiva de apreciación, en un
entorno que parecía cada vez más
convencido de encontrarse ante el
fin de ciclo de alzas en las tasas de
interés por parte de los bancos
centrales.
Sumándose a una amplia lista de
datos económicos que se publicaron
en la semana, el viernes se conoció
que la construcción de viviendas en
Estados Unidos se situó en un millón
372 mil unidades en octubre, con
encima de las expectativas.
La moneda local MXN= cotizaba a
17.2173 unidades por dólar, con
ligeras ganancias de 0.04 por ciento
frente al precio de referencia de
Reuters del jueves, en la que sería su
sexta jornada consecutiva de
apreciación.
«Los inversionistas siguen apostando
que el alza en tasas ha concluido»,
señaló Banorte en una nota de
análisis enviada a sus clientes.
«En el frente de política monetaria,
estaremos atentos a los discursos
de Collins (Boston), Daly (San
Francisco) y Goolsbee (Chicago)»,

añadieron los analistas de la firma
local.
La Bolsa Mexicana de Valores
(BMV) anotaba ganancias al
comenzar este viernes, con los
mercados digiriendo los datos
económicos de la semana que apuntan
a un enfriamiento económico mundial.
El índice líder S&P/BMV IPC
.MXX, que agrupa a las 35 acciones
más negociadas del mercado
mexicano, repuntaba 0.44 por ciento
a 52 mil 700.79 puntos, poco después
del inicio de la sesión, encaminándose
a cerrar la semana con ganancias
cercanas a 3 por ciento.
«Anticipamos un entorno
relativamente favorable para los
mercados, en la medida en la que
sigan incorporándose las expectativas
de un enfriamiento económico
mundial y, con ello, de un parcial
desapretamiento monetario para el
próximo año», dijeron analistas de
Ve por Más en una nota.
Los títulos de minera Industrias
Peñoles PEOLES.MX encabezaban
el avance con un alza de 2.99 por
ciento a 235.92 pesos, mientras por
el conglomerado industrial y minorista
Grupo Carso GCARSOA1.MX
perdía 2.74 a 141.00 pesos.
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El avance del amoníaco verde
transformará las industrias de

combustibles y fertilizantes

CC0 / Unsplash / jsrm99 /

Sputnik, 19 de noviembre de
2023.- Un grupo de
investigadores de la
Universidad de Nueva Gales del
Sur de Sídney y sus
colaboradores desarrollaron
una técnica innovadora para la
producción sostenible de
amoníaco a escala.
Con una unidad prototipo a
punto de fabricarse, la
producción de amoníaco para
fertilizantes, en un mercado que
tiene una de las mayores huellas
de carbono entre los procesos
industriales, pronto será
posible en las granjas mediante
una tecnología de bajo coste,
bajo consumo energético y
respetuosa con el medio
ambiente.
Hasta ahora, la producción de
amoníaco se ha basado en
procesos de alto consumo
energético que dejan una
enorme huella de carbono
global, con temperaturas de
producción de más de 400°C y
presiones superiores a 200
atmósferas que suponen el 2%
de la energía mundial y el 1,8%
de su CO2.
En un artículo publicado en la
revista Applied Catalysis B:
Environmental los autores
demuestran que el proceso que
desarrollaron permitió la
síntesis a gran escala de
amoníaco verde al aumentar su
eficiencia energética y su tasa
de producción, lo que hace
económicamente viable al

amoníaco respetuoso con el
medio ambiente.
En este trabajo, los científicos
desarrollaron un reactor de
burbujas de plasma, accionado
por pulsos de nanosegundos que
interconectan el plasma
directamente con el agua. Este
reactor puede sondear
exhaustivamente los procesos
de ionización del gas, los
diferentes canales de energía,
los correspondientes
mecanismos de reacción
catalítica del plasma y las
especies reactivas en las fases
gaseosa y líquida.
Utilizando el encendido y
apagado del plasma con pulsos
rápidos, los investigadores
pudieron regular el consumo
de energía en ciclos y lograron
el menor consumo de energía
después de la reducción
electrocatalítica de nitrato.
Esto proporciona una vía
prometedora para producir
amoníaco verde y renovable a
partir de aire y agua,
concluyeron.
La base de esta investigación,
publicada hace tres años por el
mismo grupo de científicos, ya
ha sido licenciada a un socio
industrial australiano,
PlasmaLeap Technologies, a
través del programa de
intercambio de conocimientos
de la Universidad de Nueva
Gales del Sur de Sídney. El
prototipo ya se ha ampliado y
está listo para su aplicación.

China anuncia el Internet más rápido del
mundo con una red de 1,2 terabytes por

segundo

CC BY 2.0 / knuton / IBM eyecatcher
Sputnik, 15 de noviembre de
2023.- En China se construye una
red de Internet de 3.000 kilómetros
que une Pekín con el sur del país y
que se promociona como el último
avance tecnológico, siendo la
primera red del mundo que alcanza
un ancho de banda «estable y
fiable» de 1,2 terabytes por
segundo (Tbit/s), varias veces más
rápido que las velocidades
habituales.
Las dos empresas chinas, Huawei
Technologies y China Mobile, se
juntaron con la Universidad de
Tsinghua y el proveedor de
investigación CERNET
Corporation para llevar a cabo ese
proyecto que es considerado como
una novedad industrial basada
íntegramente en tecnología
nacional.
«La red funciona con tecnologías
clave de producción china, como
el router central de Internet de
nueva generación de 1,2 terabytes
[1.200 gigabytes], la interfaz IPv6
y la agregación multitrayecto de
velocidades ultrarrápidas (...)
Tanto el software como el
hardware de la red troncal son de
fabricación doméstica, precisa el
informe publicado en el sitio web
de la Universidad de Tsinghua.
De acuerdo con la fuente citada,
desde su puesta en marcha en 31
de julio de 2023, la red troncal «ha
funcionado de forma estable y
fiable, superando con éxito
diversas pruebas».
La red ultrarrápida «es un
importante logro tecnológico» del
proyecto chino ‘Infraestructura

Tecnológica de Internet del Futuro’
(FITI, por sus siglas en inglés). La
FITI, diseñada por 40
universidades chinas, entre ellas la
de Tsinghua, se basa en la
tecnología IPv6. Los nodos
centrales de esa red troncal de alto
rendimiento están distribuidos en
40 universidades de 35 ciudades
de todo el país.
En abril de 2021, la infraestructura
de red de la FITI empezó a
funcionar, logrando la
interconexión con instalaciones de
prueba IPv4/IPv6 tanto nacionales
como extranjeras, agregó el
organismo.
A su vez, Huawei «causó furor» el
pasado mes de agosto con su nuevo
smartphone insignia Mate 60 Pro,
que supuestamente contaba con
soporte 5G mediante un sofisticado
procesador de fabricación china,
hecho que «suscitó los elogios de
los medios estatales y públicos
chinos», señaló Bloomberg.
Aquel acontecimiento también
desató un debate en Washington
sobre si el Gobierno de Biden ha
sido suficientemente eficaz en sus
intentos de contener los logros
tecnológicos chinos, destacó el
medio.
Las restricciones al sector
tecnológico de China,
implementadas por EEUU como
parte de la guerra comercial contra
Pekín, buscan dificultarle al país
asiático el desarrollo de tecnología
con posibles usos militares, como
inteligencia artificial, modelaje de
armas nucleares y desarrollo de
armamento hipersónico.
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Incendios forestales avanzan sin control en
Bolivia

Los incendios forestales consumen un área cerca de la
Transpantaneira, también conocida como MT-060, una carretera
que cruza los humedales del Pantanal, cerca de Pocone, estado de
Mato Grosso, Brasil. Foto Ap

La Jornada, 19 de noviembre
de 2023.- Rurrenabaque.
Incendios forestales avanzan
sin control en tres de los nueve
departamentos de Bolivia, con
una reserva natural y los
poblados de Rurrenabaque y
San Buenaventura entre los más
afectados, informaron las
autoridades
«En el departamento de Santa
Cruz tenemos incendios en
siete municipios; en el
departamento de La Paz, un
municipio, y en Beni, en tres
municipios», informó el
viceministro de Defensa Civil,
Juan Carlos Calvimontes.
La autoridad se desplaza vía
aérea entre las tres regiones,
movilizando personal de
bomberos y defensa civil, y
distribuyendo alimentos y
equipos contra incendios.
Las llamas avanzan sin control
en los poblados de
Rurrenabaque y San
Buenaventura, en el norte del
departamento de La Paz y
puerta de ingreso de la reserva
natural de Madidi, de unos
19.000 kilómetros de
extensión.
En el pequeño poblado de
Bibosi, cercano a
Rurrenabaque, grupos de
vecinos y personal
contraincendios combaten las
llamas con todo lo que pueden:
con bombas y mangueras de
agua, baldes de plástico que no
tienen una capacidad mayor a

los cinco litros y sin ropa
adecuada.
Las llamas tienen una altura de
10 hasta 20 metros, el calor es
sofocante y el humo ha nublado
el lugar, constató un periodista
de la AFP.
La falta de lluvias en los
últimos cuatro meses ha
mermado el agua por ríos, así
como el traslado en cisternas
del recurso natural para
combatir el fuego.
El viceministro Calvimontes
dijo que a Rurrenabaque y San
Buenaventura se han
desplazado 174 bomberos y
personal militar.
La quema de bosques es una
práctica común en Bolivia para
expandir la frontera agrícola,
aunque el  gobierno del
presidente izquierdista Luis
Arce denunció que la mayoría
de los incendios son
provocados y que incluso hay
la intención política de afectar
su administración.
Las llamas han consumido este
año -según el último reporte
del Ministerio de Medio
Ambiente- 2,9 millones de
hectáreas,  de las que 2
millones son matorrales y
pastizales y 935.000
hectáreas, bosques.
Pero, asegura, los números son
menores a años anteriores.
Brasil:  Peligra fauna,
vegetación y casas por
incendios en mayor humedal
del mundo

Hace unos días, los bomberos
en la región brasileña de
humedales en Pantanal
celebraron el final de la
temporada de incendios con
una publicación en Facebook
que decía: «Es un alivio para
todos los que viven en la
región».
La publicación del pasado 7
de noviembre resultó
prematura.
En las dos primeras semanas
de noviembre, los incendios
avivados por un clima
inusualmente caliente y árido
destruyeron casi 770 mil
hectáreas (1.9 millones de
acres) del humedal tropical
más grande del mundo, según
datos preliminares de la
Universidad Federal de Río
de Janeiro. Es decir, el 65%
del daño que han causado los
incendios en la región en lo
que va del año.
El Instituto Nacional de
Investigación Espacial del
Brasil, una agencia federal,
detectó 3.380 incendios en
Pantanal en los primeros 17
días de noviembre,  en
comparación con apenas 69
durante el mismo periodo del
año pasado, y muy por encima
de los récords de temporadas
pasadas de incendios que se
remontan a 1998.
El Pantanal es casa de miles
de especies de plantas y
animales, incluidos 159
mamíferos, y donde los
jaguares abundan, según el
Fondo Mundial  para la
Naturaleza. Durante la
temporada de lluvias, los ríos
se desbordan, inundan la
tierra y gran parte de ella
únicamente es accesible por
bote o avión. En la temporada
seca, los entusiastas de la vida
silvestre se dirigen al lugar
para ver a los generalmente
furtivos jaguares
descansando en las cuencas,
junto con guacamayas,
caimanes y capibaras.
La mayor parte del parque
Encontro das Aguas, ubicado

en los límites de los estados de
Mato Grosso y Mato Grosso do
Sul, conocido por su enorme
población de jaguares, pasó de
un color verde esmeralda a un
marrón oscuro. Un equipo de
periodistas de The Associated
Press en el lugar vio a un enorme
jaguar lamiéndose las patas a la
orilla del río, recostado en una
cama de vegetación quemada.
«Si esto continúa cada año, ya
no habrá más (jaguares), se irán,
encontrarán la forma, como las
personas, y se irán a la ciudad»,
advirtió Leonisio da Silva, un
residente del parque. «Será el
final».
Los jaguares del parque, el cual
abarca más de mil kilómetros
cuadrados (más de 400 millas
cuadradas) están acostumbrados
a la observación de los seres
humanos y han sido una de las
principales atracciones del
ecoturismo durante más de 15
años. Su preservación y la de su
hábitat natural es esencial para
la región.
Bomberos, soldados y
voluntarios trabajan día y noche
para tratar de detener los
incendios, los cuales no sólo
amenazan a la rica flora y fauna
de la región, sino también
residencias y centros de
hospedaje para turistas.
Y la ayuda en forma de lluvia no
parece llegar pronto, según los
pronósticos.
«Esto es sumamente atípico», dijo
Renata Libonati, coordinadora
del sistema de alerta de incendios
en el Pantanal de la Universidad
Federal de Río de Janeiro. La
temporada de incendios por lo
general termina en octubre,
cuando el aire se vuelve más
húmedo y empieza a llover. «Lo
que estamos viendo es una
extensión de la temporada de
incendios».
Libonati explicó que la ola de
calor que arrasó con buena parte
de Brasil esta semana, aunada al
fenómeno de El Niño, dejó como
resultado temperaturas más altas
y condiciones más áridas, las
cuales favorecen a los incendios.
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Fiscal de Georgia pide que juicio electoral
a Trump inicie en agosto

La fiscal del condado de Fulton, Fani Willis, pidió que fije agosto de
2024 como fecha del comienzo del juicio a Donald Trump. Foto Ap

La Jornada, Washington, 17 de
noviembre de 2023.- Una fiscal
de Georgia pidió este viernes a
un juez que fije agosto de 2024
como fecha del comienzo del
juicio contra el expresidente
Donald Trump por
presuntamente haber conspirado
para alterar los resultados de las
elecciones de 2020 en este
estado del sur de Estados Unidos.
La fiscal de distrito del condado
de Fulton, Fani Willis, pidió que
el juicio del ex mandatario
republicano y sus 14 coacusados
comenzará el 5 de agosto de
2024, tres meses antes de las
elecciones presidenciales en las
que Trump es favorito para la
nominación de su partido.
Willis le dijo al juez Scott
McAfee que ha elegido esa fecha
para no interferir con «los otros
juicios penales del acusado
Trump».
En una entrevista con el
Washington Post, Willis estimó
que el juicio durará «muchos
meses», quizá «hasta el invierno
o principios de 2025». Trump y
los demás están acusados de
extorsión y otros delitos.

Cuatro coacusados, incluidos
tres ex abogados de la campaña
de Trump, ya se han declarado
culpables de cargos menores
en acuerdos que les evitaron
penas de prisión.
Trump se ha declarado no
culpable de los cargos de
implicación en una
conspiración criminal para
cambiar el resultado en
Georgia, donde el demócrata
Joe Biden ganó por unos 12 mil
votos.
El expresidente también se
enfrenta a cargos federales por
presuntamente haber intentado
alterar el resultado de las
elecciones de 2020 y obstruido
la sesión del Congreso del 6 de
enero de 2021 para certificar la
victoria de Biden. Ese juicio
comenzará en Washington en
marzo de 2024.
En mayo será juzgado en
Florida por presunta mala
gestión de documentos
secretos después de partir de la
Casa Blanca. Trump y sus dos
hijos mayores están siendo
juzgados actualmente en Nueva
York por fraude empresarial.

La reunión de Biden-Xi ha disminuido la
tensión, pero la «situación estratégica no

cambia»

AP Photo / Andy Wong
Sputnik, 17 de noviembre de
2023,MOSCÚ (Sputnik) — La
reunión celebrada entre los
líderes de China y EEUU actúa
como un factor positivo en la
distensión entre estas dos
potencias mundiales, pero no ha
cambiado la política de
Washington, orientada a la
confrontación estratégica con
Pekín, dijo a Sputnik el analista
militar ruso Ígor Korótchenko.
El presidente de EEUU, Joe
Biden, tras las negociaciones
sostenidas con el líder de China,
Xi Jinping, en el marco de la
cumbre del Foro de Cooperación
Económica Asia-Pacífico (APEC,
San Francisco), anunció que se
reanudan los contactos entre
ambos países por canales
militares.
«El desbloqueo de los contactos
entre EEUU y China es una cosa
buena, para la próxima perspectiva
se descarta por completo un
conflicto armado entre estos dos
países. Pero la situación

estratégica no cambia: en los
documentos doctrinales de
Estados Unidos China sigue
figurando como el principal
adversario y la principal
amenaza para los intereses de
Washington», dijo el analista.
EEUU sigue apoyando a Taiwán
y formando un bloque regional
antichino, AUKUS, que en
esencia es un análogo oriental
a la OTAN, recordó.
Korótchenko al mismo tiempo
expresó la opinión de que Pekín
no planea solucionar el
problema de Taiwán de forma
militar.
«En Pekín comprenden
perfectamente los riesgos que
llevaría consigo tal decisión.
China actúa en su manera de
perseguir fines estratégicos de
modo consecuente, pero sin
prisa, aumentando el poderío
de sus fuerzas navales y
misilísticas y apoyando a los
partidos pro chinos de Taiwán»,
subrayó.
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«Tenemos que seguir avanzando»: López Obrador y Biden coinciden en el abordaje de la
migración

Al margen de la cumbre de la APEC, el líder de la Casa
Blanca le agradeció por su colaboración. «Sé que no es
fácil», manifestó.

Los presidentes de México y EE.UU., Andrés Manuel López Obrador
y Joe Biden. San Francisco, 17 noviembre de 2023.
Foto: Brendan Smialowski / AFP
RT, 17 de noviembre de 2023.-
El presidente de EE.UU., Joe
Biden, recibió este viernes a su
homólogo mexicano, Andrés
Manuel López Obrador, en San
Francisco, la ciudad
californiana que acogió a líderes
de 21 naciones como parte de
la cumbre del Foro de
Cooperación Económica Asia-
Pacífico (APEC, por sus siglas
en inglés).
Allí López Obrador le subrayó
a Biden que México y EE.UU.
son «países hermanos y aliados
comerciales».
Resaltó su «coordinación» en
varias temáticas, especialmente
en migración. «Tenemos que
seguir avanzando para resolver
el fenómeno migratorio y lo
estamos haciendo de manera
conjunta», aseveró.
Además, recordó que cerca de
40 millones de mexicanos
residen en EE.UU. y llamó a
trabajar por una «migración
que sea opcional y no forzosa».
Por último, alabó la política
migratoria de Biden. «Tienen
un extraordinario presidente en
EE.UU.», cerró.
Por su parte, Biden agradeció
su apoyo «de verdad» en el
tema migratorio por emplear su

«liderazgo» en este desafío.
«Sé que no es fácil», añadió.
Cooperación contra el
fentanilo
El mandatario estadounidense
remarcó la cooperación en
seguridad «lado a lado» contra
la criminalidad y
particularmente contra el
fentanilo, un «asunto» que
—men cio nó — tambi én
trató con su homólogo de
China, Xi Jinping, en San
Francisco.
Po r  su  p a r t e ,  L óp ez
Obrador afirmó que su
Go b ie rn o  es t á
comprometido «a evitar el
t ráfico de drogas y en
particular la entrada de
fe n t an i lo  y  o t r os
químicos».
En  e l  mar co  d e  l a
cooperación para combatir
las drogas ilícitas, Biden
aseveró a López Obrador:
«No puedo tener un mejor
aliado que tú. Gracias».
«N ue st ra  re lac ió n  es
excelente»
Ho ras  desp ués  e l
p r es id en te  mex i cano
ahondó  en  la  «b uena»
reunión bilateral con su par
de EE.UU. a través de
redes sociales.

«Nuestra relación es excelente,
de amistad, respeto y
cooperación. Somos su
principal socio comercial,
avanzamos en resolver el tema
migratorio y estamos dispuestos
a colaborar en el combate a las
drogas», escribió.
La antesala del encuentro
Los mandatarios de México
y EE.UU., los principales
socios comerciales
mutuamente, dialogaron esta
jornada con el  tema
migratorio como el principal
tópico de la agenda bilateral.
Durante esta semana, la Casa
Blanca adelantó que la
conversación de Biden con
López Obrador se centraría
en los mecanismos de
cooperación como socios
«para manejar la migración
en nuestra frontera
compartida y movilizar una
respuesta hemisférica a este
desafío».

La cuestión migratoria también
fue uno de los temas que abordó
López Obrador con el primer
ministro de Canadá, Justin
Trudeau, durante el diálogo
realizado el jueves.
Las Administración de Biden y
López Obrador han coincidido
en buscar la manera de lograr
una migración ordenada y
regular. En el caso del
mandatario mexicano,
promueve el desarrollo
económico para frenar el flujo
de personas desde el sur del
continente.
Bloqueos
El principal punto de conflicto
en la materia proviene de la
postura de Washington con la
imposición de sanciones
unilaterales a países
latinoamericanos. Por ello,
López Obrador ha tildado de
«flagrante violación a los
derechos humanos» el bloqueo
a Cuba.

«Impide que puedan tener
abasto de alimentos los que
viven en Cuba; impiden estas
medidas de bloqueo que
puedan adquirir petróleo,
combustibles y otros bienes.
Entonces es importante que
se reabra un diálogo», instó
el octubre pasado, en el
marco  de  l a  cumbre
migrator ia  que convocó
junto a sus homólogos de
Ho nd uras ,  X io ma ra
Castro; Colombia, Gustavo

Petro; Cuba, Miguel Díaz-
Canel; Venezuela, Nicolás
Maduro; y el primer ministro
de Haití, Ariel Henry.
En la cumbre celebrada en
Palenque, los mandatarios
se compromet ieron a
«elaborar un plan de acción
para el desarrollo, basado
en los objetivos prioritarios
y entendiendo las realidades
de cada país, para atender
las causas estructurales de
la migración irregular en la
región».


